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■ 被垄断的生产技术

在日常生活中，很多人将维生素 C
（以下简称维 C）当作“万能良药”一样的
存在：感冒了吃维C、贫血了吃维C、抵抗
力下降了吃维C……

维C到底有什么作用？
维C是人体必需的一种营养素，其本

质是一种抗氧化剂。科学研究表明，维 C
会参与到人体免疫蛋白的合成中，通过促
进白细胞和吞噬细胞的活性，调节机体的
免疫反应。

如今，在我们身边几乎所有药店中，
人们都能轻松买到物美价廉的维C片。但
实际上，人类通过工业化手段生产维C的
历史，距今还不到100年。

1933 年，瑞士化学家塔德乌什在实
验室中发明了维C的工业生产方法。此方
法以葡萄糖为原料，经过催化加氢制取得
到 D－山梨醇，然后用醋酸菌发酵生成
L－山梨糖，经过酮化和化学氧化，水解
之后得到 2-KGL，再进行一道盐酸酸化
就能得到维C。

这种生产方法共有五道工序：发酵、酮
化、氧化、转化、精制，被称为莱氏生产法。

成熟稳定的莱氏生产法，让维C搭上
了工业化的快车，得以大批量生产。在莱氏
生产法诞生第二年，此专利就被来自瑞士
的罗氏制药公司买下，并应用到工业生产
线上。随着无数维C片从生产线上产出，曾
长期困扰人类的坏血病逐渐成为过去式。

随着维C在欧美国家的普及，20世纪
40年代以后，西方医学界、生物学界对维
C的研究热潮开始掀起，人们对维C的认
识和讨论也从单一治疗坏血病扩展到感
冒、心脏病、肝病、失眠、肿瘤等领域。

1948年，美国东部出现了肺炎大流行，
1946年、1949年美国出现了小儿麻痹症大
流行。在此期间，美国南卡罗来纳州一位
医生用静脉注射维C的方法治疗了许多罹
患这两种疾病的人。此后，人们逐渐发现，
静脉注射维C 可以辅助治疗许多病毒感
染类疾病，如肝炎、脑炎、流行性感冒等。

维C的声名鹊起，让当时世界许多著
名制药厂商纷纷加入竞争。经过一番博
弈，到上世纪70年代，世界维C产业诞生
了三大巨头：瑞士罗氏公司、德国巴斯夫
公司和日本武田公司。此后，这三家公司
逐渐组成“维C联盟”，垄断整个维C产业，
然后划分区域、统一定价，赚得盆满钵满。

此后，随着维C工业生产能力的迅速
扩大，加之欧美发达国家居民生活水平较
高，可以从日常膳食中获取足够维C，西方
国家的维C市场逐渐饱和。相比之下，当时
许多发展中国家尚未摆脱贫困，百姓难以
从日常膳食中获取足够维C，因此对于维
C的需求很大。然而，由于维C生产被几大
公司垄断，发展中国家只能花高价进口。

在新中国成立后的很长时间内，中国
每年也要花费大量外汇用于维C进口。为
了改变这一局面，中国科研人员开始尝试
将维C生产国产化。

1957年，有“共和国化学制药工业摇
篮”美誉的东北制药总厂自行设计建造了
一套年产 30 吨的维生素 C 生产装置，采
用莱氏生产法。

该设备于 1958 年正式投入运行，从
此结束了中国维C完全依赖进口的局面。

此后，虽然国内企业不断完善莱氏法
生产工艺，但由于我国人口众多、需求量
大，加之莱氏生产法工序繁琐、复杂，对原
材料要求很高，国产维C产量远不能满足
需求。

打破国外对维C生产的技术垄断，实
现低成本、大批量维 C生产，成为我国制
药工业亟待解决的问题。

■ 国产维C的技术突破

为了打破国外对维 C 生产技术的垄
断，1969 年初，中科院微生物所经过讨
论，并与北京制药厂商议，决定相关科研
人员全部进厂，通过院地合作方式开展维
C生产技术攻关。

在研究中，团队科学家尹光琳发现，
莱氏生产法虽然是维C首个工业生产法，
但它却有诸多缺点：工序繁复、耗费大量
易燃有毒化学物质，污染环境、对原材料
要求高、实操难度大等等。

于是，团队成员决定，对维 C 生产技
术进行改良，开发研究中国自己的维C生
产新技术，实现弯道超车。

在当时，科学家们没有详细资料，没
有试验菌种，没有实验设备，就连具体计
划都没定，一切都要从零开始，摸黑探索
出一条新路。

团队成员严自正至今对那段艰苦的
岁月记忆犹新：“北京制药厂位于朝阳门
外，当时从中关村到厂里，乘公交车得 2
小时。我们每个星期只能回一次家，其他
时间都待在厂里搞科研。”

“当时条件非常艰苦，研究人员除了
搞科研外，还要和工人同吃同住，一起轮
班，从打扫卫生、刷瓶子到看发酵罐，样样
都得干。”严自正回忆，在这样的条件下，
大家仍干劲十足，上班时动手操作，下班
后整理记录、分析结果，再定下一步计划。

“往往一天要连续工作十几个小时。”
严自正记得，他们在厂里保存的原始

试验记录，叠起来足有几尺高。但因为种
种限制，这些结果并不能归研究所所有，
她和同事们就用手一个字一个字地将试
验记录抄了下来。课题结束时，手抄资料
有350多页，为以后进行进一步研究留下
了宝贵资料。

即便付出了如此的艰辛和努力，前7
个月，研究团队还是一无所获。

正当大家快要泄气时，转机出现——
他们找到了一个菌种，从该菌种发酵液中
得到了 2-KGA 结晶，这极大增加了大家
的信心。

1970 年六七月间，科研人员筛选到
了产酸量稍高的菌株 N1197A，但能否提
高该菌株产酸能力，是一个很大的难题。

经 过 思 索 ，大 家 决 定 用 最 苦 、最
“ 笨 ”的 办 法 攻 克
难题——先用摇瓶
做条件试验，不管
工作量多大，都是
交叉进行。一旦有
好的结果，立刻将
该结果用到发酵罐
上，然后在罐上反
复试验。

短短三年时间内，几位科学家分离了
上千个样品，筛选了几千个菌株，摇瓶条
件试验将近 60 批，发酵罐和种子罐试验
将近100批。

正是这个最“笨”的方法，让中国最终
拥有了当时世界最领先的生产维C的“二
步发酵法”。

1971年9月，在山西太原举行的经验
交流会上，北京制药厂将二步发酵工艺作
了 全 面 系 统 介 绍 ，严 自 正 带 去 了 由
N1197A分离纯化后得到的大小菌株，并
无偿提供给与会者。

这次会议后，国内很多工厂既了解了
方法和流程，又拿到菌种，很快在各地开
展了二步发酵试验。

相较于莱氏生产法，二步发酵法简化
了生产步骤，缩短了生产周期，还节约了
大量化工原料，大大减少了“三废”处理。

在此前很长一段时间内，国外“维 C
联盟”的垄断，几乎将其他国家跻身维 C
赛道的路全盘封锁。二步发酵法的出现，
使中国开辟了一条维C生产新跑道。

1983年1月，中科院微生物所和北京
制药厂联合发明的用于维 C 生产的二步
发酵法获国家科技发明二等奖。

这一具有革命性意义的维 C 生产技
术，很快引起了“维C联盟”的关注。他们主
动找到中科院，表示想要买下这个专利。

1986年，二步发酵法专利技术以550
万美元的高价转让给了瑞士罗氏制药公
司，这是当时中国对外技术转让的最高纪
录，令中国科学界为之震动。

罗氏公司得到该技术专利后，并没有
利用它进行维 C 生产，而是将其束之高
阁。究其原因，主要是由于罗氏公司在全
球各地拥有大量生产线，更新工艺对他们
来说短期成本太高。因此，他们购买专利
只是为了不让其他竞争对手使用，是一种
商业上的防御策略。

不过，罗氏公司只购买了该技术在国
外的生产权，并没有限制中国使用。作为
世界维C巨头的罗氏公司，不相信中国维
C能在国际市场上和他们进行竞争。

但出乎他们意料的是，一场中国维C
产业的大爆发即将来临。

■ 民族企业的反垄断斗争

2021 年 8 月 10 日，时任华北制药集
团总法律顾问的张廷德接到了一个来自
美国的电话。电话那头的内容很简单，只
是一句略带激动的“我们赢了！”

这段内容简单的通话，让时年 57 岁
张廷德内心久久无法平静。因为这通电话
背后，是以华北制药为代表的中国制药企
业在维 C 生产领域长达数十年的反垄断
斗争史。

时间回到上世纪 80 年代初，随着改
革开放的浪潮翻涌，中国工业开始蓬勃发
展，二步发酵法也很快被国内各大药企全
面运用于维C生产。

从 1980 年到 1990 年，中国维 C 产量
差不多翻了一百倍，而此时的罗氏制药还
在使用莱氏生产法。

1992年，受国际环境影响，维 C价格
大涨。此时，国内生产维 C的制药企业已
增加到 26 家，年出口 2.3 万吨，维 C 产量
约占全球的40%。

中国维C产业的迅速崛起，撼动了国
际“维 C 联盟”的市场地位。为了抢占市
场，1995 年，以瑞士罗氏公司为首的 9 家
企业开始大打价格战，对我国制药企业进
行打压。

几年时间里，价格战导致国内 22 家
维 C 生产企业停产，只剩下东北制药、
华北制药、江山制药、石药四家艰苦支
撑——在中国硕果仅存的四家维 C企业
里，河北企业就占了两家。

为了保留中国维C产业的希望，这四
家药企苦苦支撑，一边尽量缩减成本，一边

奔走在国际市场上，尽量留住客户订单。
终于，在1999年，事情出现转机。美国

司法部对罗氏公司、巴斯夫公司和武田公
司等9家维C企业进行调查，最终裁定这9
家企业长期操纵世界维 C 价格，涉嫌
垄断。

最终，罗氏公司被罚款，公司最高管
理者入狱。9 家维 C 企业严重受挫，国际
市场上维 C 的价格跌至谷底，国际“维 C
联盟”就此土崩瓦解。

在“维C联盟”瓦解后不久，SARS疫情
突发。在疫情的冲击下，国际维C价格迅速
回暖，四家中国维C企业抓住机会，迅速占
领了全球维C产业将近90%的份额。

就在中国维C产业迎来春天之时，一
场更大的危机悄然而至。

2005年，美国突然对东北制药、华北
制药、江山制药、石药四家公司提起诉
讼，理由和当年对“维 C 联盟”的理由一
样——垄断。

此前，美国先要求四家企业进入美国
市场后自己定价，等四家企业定价完成，
再来调查四家企业存在的联合定价垄断
市场的行为。这是一套“反倾销+反垄断”
的组合拳，是美国对中国发起的首例反垄
断诉讼案。

“当时中国加入 WTO 的时间还不
长，我们对反垄断的概念还停留在中学课
本上。在现实中我们确实没有遇到过，更
不知道到底应该如何去应对这起案件，以
及将面临多大的难度。”回忆初次面对国
外反垄断诉讼时的情景，张廷德依旧能清
晰记得当时的茫然无措。

“美国是判例法国家，有着‘遵循先
例’的传统。这种首例诉讼往往会成为过
后所有同类案件的判断标准，如果四家药
企败诉，往后每个出海的中国企业都可能
面临类似的结局。”一位业内人士分析。

考虑到这场诉讼可能影响中国企业
未来出海的产业格局，四家药企选择积极
应诉。

2013年11月，案件迎来一审判决。美
国纽约东区法院经审理判决河北维尔康
制药公司及其母公司华北制药集团败诉，
并赔偿1.53亿美元。

“官司打了8年多，一审判我们输了。
由于种种因素，在案件临近开庭前，除我
们之外的其余三家兄弟药企又与原告达
成了庭前和解，所以当时特别迷茫、沮
丧。”张廷德回忆。

为维护企业合法权益，维尔康公司提
出上诉。在当时的情况下，曾有分析人士
认为，这一案件华药上诉的胜算不大：“华
北制药作为老牌国企，提出上诉的行为，
象征意义大于实际意义，可能更多是代表
国内企业表达了一种态度——我们不认
可美国的判决。”

2016年9月份，美国联邦第二巡回上
诉法院根据国际礼让原则，判决撤销原一
审判决，驳回原告诉讼，发回原审法院并
指令原审法院撤销案件，河北维尔康公司
胜诉。

随后，原告不服判决，向美国最高法
院申请再审。2018年，美国最高法院裁决
将案件发回原二审法院重新审理。美国当
地时间 2021 年 3 月 17 日，二审法院重新
组织开庭审理此案，并于8月10日再次以
违反国际礼让原则为由作出判决，华北制
药集团胜诉。

至此，这场持续了 17 年之久的跨国
官司，以中国制药企业的胜诉告终。业内
人士认为，华北制药集团应诉、上诉并坚
持到最终胜诉，不仅仅使企业摆脱了不公
正的处罚，更为中国其他外贸企业带来了
非同一般的示范意义。

如今，物美价廉的中国维 C，已经成
为全球市场上的主流产品。其中，以华药、
石药为代表的河北药企维C产量，则长期
占据全国维C产量的半壁江山。

维生素C（以下简称维 C）又名抗坏血
酸，它最初的用途是用于治疗“坏血病”。
可以说，人们对维C的认识和发现是从防
治坏血病开始的。

在人类发现维C之前，坏血病被称为
不治之症，死亡率很高。开始时患者四肢
无力、烦躁不安，皮肤易红肿、肌肉疼痛。
随后会出现脸部肿胀、牙龈出血、牙齿脱落
等症状。最后是严重疲惫、腹泻、呼吸困
难，甚至因器官衰竭导致死亡。

在过去数百年间，坏血病曾在海员、探
险家及海军士兵中广为流行，尤其在远航
海员中发病率最高。

早期人们不了解坏血病的病因，只能
胡乱用一些方法治疗，但都收效甚微。

1734年，奥地利医生克拉默在军中服
役时，军队里发生了坏血病大流行。他观
察发现，得病的全是普通士兵而没有军
官。经过仔细研究，他发现普通士兵饮食
缺乏水果蔬菜，而军官们则有额外的水果
和蔬菜供应。克拉默根据他的观察在报告
里写道：水果与蔬菜能预防坏血病。

英国海军医官詹姆斯·林德偶然间看
到了克拉默的报告，同时又了解到法国航
海家卡蒂尔给船员喝了用松树针叶浸泡过
的水治愈了坏血病。于是林德得出结论：
适当的饮食可以防治坏血病。

1747年，林德在航船上设计并实施了
人类历史上第一个治疗坏血病的临床试
验——他将12位患有坏血病的船员集中
起来，两个人分为一组，各组饮食基本相
同，但要分别定时吃一些“药品”：第一组喝
海水；第二组喝很稀的硫酸；第三组喝醋；
第四组吃大蒜、芥末；第五组喝苹果汁；第
六组吃一个酸柠檬和两个酸橘子。

一个星期之后，前四组船员的病情没
有改善，喝苹果汁的两个船员有好转，而吃
酸柠檬和酸橘子的船员则完全康复。

林德发表了自己的试验结果，并于
1753年出版了《坏血病大全》一书。他还
专门提取了柠檬和橘子汁，作为治疗坏血

病的“药物”。但是限于当时的提取和贮存技术，其中的维C大多氧
化失效，所以英国海军部门并没有重视和推广他的方法。

直到18世纪90年代，英国负责海军卫生的吉尔伯特·布莱恩大
力推广了林德防治坏血病的方法。在他的努力下，英国海军部强制
要求每个海军官兵每天必须饮用适量柠檬汁，这一措施使英国海军
船员坏血病发病率大幅降低。

从那时起，人们逐渐掌握了坏血病的防治方法，但并不知道是柠
檬中的什么物质对坏血病起作用。

1912年，波兰裔美国科学家卡西米尔·冯克综合了以往的试验
结果，提出了维生素理论。他认定食物中有四种物质可以分别防治
夜盲症、脚气病、坏血病和佝偻病。他称这些物质为“维持生命的胺
素（vitamine）”，因为拉丁文中vita的意思是生命。

这四种物质，就是人们今天熟知的维生素A、维生素B、维生素C
和维生素D。

维生素概念被广泛接受，掀起了研究维生素的热潮。
1928年，匈牙利生化学家森特·哲尔吉成功从牛的副肾腺中分

离出维C，后来他因为维C和人体的氧化反应研究获得诺贝尔生理学
或医学奖。

继森特·哲尔吉之后，又有众多的科学家参与了维C的工业生
产、临床应用等研究，维C最终得以被大批量工业生产。

整理/河北日报记者 王思达

维生素C作为一种营养补充剂,
是人们家庭小药箱里的常备药物。

然而很多人并不知道，如今物
美价廉、供应充足的维生素C片，曾
长期因国外药企的垄断而供不应
求、价格昂贵。

中国科学家和民族药企用了数
十年的努力，才让维生素C“飞入寻

常百姓家”。这其中，也有河
北药企的突出贡献。

国产维C的逆袭之旅
河北日报记者 王思达

维
生
素C

是
如
何
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的

■相关

【阅读提示】

◀1956年冬，
建成不久的华北制
药厂淀粉厂。
河北日报资料片

◀上世纪
50 年 代 的 东
北 制 药 总 厂
大门。

河北日报
资料片

▲上世纪60年
代末，中科院微生物
所科学家严自正（左）
和陶增鑫在工厂进
行国产维生素C技
术攻关试验。

中国科学院微
生物所供图

▼物 美 价 廉
的 国 产 维 生 素
C 片。

河北日报记者
王思达摄


